

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV. - Número 830

SUSCRIPCIÓN En la Isla al mes ptas. . . . 1 00
Posto de España » 1 25
Extranjero » 2 00

Mahón, sábado 17 Julio de 1909

Redacción Nueva, 27 — Teléfono, 3.
Administración Castillo, 25 — Teléfono, 123

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Bailester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes, de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de mañana y tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos, de 8 mañana á 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajóil.—De 7 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 7 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde de la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos á las dos de la tarde, todos los días, excepto los viernes que sale á 12 del día.

Vapor correo.—Sale para Barcelona con escalas en Ciudadela y Alcudia á las 7 de la mañana.

Santos del día.—Santa Sinfarosa. Sol.—Sale á las 4 h. 30 m.; pónese á las 7 h. y 14 m.

Luna.—Sale á las 5 h. y 39 m. de la madrugada; pónese á las 8 h. y 9 m. de la tarde.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón á las 14 y 30. Sale para Ciudadela á las 14 y 33. Llega procedente de Ciudadela á las 8 y 50. Sale para Mahón á las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón á las 8 y 5 y para Ciudadela á las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales, valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 á 11 mañana y de 3 á 5, tarde; sábados, de 8 á 11 y de 3 á 5; domingo, de 9 á 11. Recogida del buzón del estanco á las 7 y á las 12 y del de la Administración á la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Jueves, 15.

Lo de Marruecos

Flota en el ambiente, cada día más acentuado, el espíritu contrario á la guerra. Los mismos periódicos ministeriales se limitan á encarecer la necesidad de reforzar nuestras plazas africanas sin alardes belicosos, y en esto se fundan para justificar el envío de tropas.

No obstante, no deja de sorprender á la opinión que, cuando no ha terminado aún el embarque de la primera brigada con destino á Melilla, se hable ya de la formación de una segunda y de otra tercera que vendrían á constituir un verdadero cuerpo de ejército, totalmente innecesario, según los inteligentes, para guardar unos terrenos como el Riff, relativamente reducidos, donde el abastecimiento de tan grandes fuerzas se haría difícil, despertando mayores recelos entre los moros.

La opinión militar ve con simpatía tales preparativos, y hay que reconocer también que los reservistas dan muestras admirables de disciplina, incorporándose á filas en los plazos fijados. Sólo 35 individuos se rezagaron, presentándose después, y ayer pudieron embarcar en el *Cataluña*.

Mas, si la concentración y el embarque de tropas, se realizan ordenadamente, acompañando el público con sus simpatías á los expedicionarios, los enemigos de la guerra no se duermen, y esta noche, como iniciación de la campaña, celebrarán varios mítines, á los cuales seguirán otros el sábado y domingo próximos.

Menos mal que las noticias que del Riff se reciben son cada vez más tranquilizadoras y todo hace esperar que la paz será duradera.

La policía de Arrow

Primero en la prensa, luego en la Diputación y, por último, en el Ayuntamiento se ha evidenciado la necesidad de disolver la policía de investigación criminal que dirige Mr. Arrow, que tantos miles de pesetas cuesta á Barcelona, sin ningún resultado positivo para el descubrimiento de los terroristas.

En la última sesión del Ayuntamiento, el debate que sobre el particular se promovió, fué interesantísimo, resolviéndose, por último, nombrar una Comisión que determinará si es ó no conveniente la disolución de la policía particular.

El señor Marsá, que á los periódicos debe cuanto es, acusóles del fracaso de la Oficina de Mr. Arrow; el señor Durán dijo que la culpa era de los concejales radicales, y uno y otro no presentaron las pruebas de sus acusaciones.

Y es que, después de todo lo ocurrido, sigue aún anidando la pasión solidaria ó particularista en el pecho de ciertos individuos.

Lo más probable será que mister Arrow vuelva á su país, sin que sepamos nada del terrorismo ni de los trabajos que sobre este asunto haya realizado, porque los mismos que le apoyan nada aducen que aliente á la opinión á tener fe en las investigaciones del célebre *detective*, y aun parece que tengan interés en desbaratar cuanto ha hecho.

El terrorismo

Como anticipé en mi última carta, ha sido puesto en libertad Emilio Bauqué aquel viejo que fué detenido en el momento del hallazgo de la última bomba colocada en el urinario del Paralelo.

El pobre anciano ha permanecido en los calabozos del Palacio de Justicia cuarenta y ocho horas, habiéndose podido comprobar su completa inocencia en el asunto.

En el Parque de Artillería se procede al estudio de los restos del artefacto, que, como dije, hizo explosión en el campo de la Bota.

Parece confirmarse que se trata de un tubo de hojalata, no de hierro, justificándose así el escaso peso que notaron tenía los que lo tuvieron en sus manos.

Las autoridades prosiguen sus pesquisas en averiguación de cuándo y por quién fué colocado en el lugar donde se encontró.

Las conjeturas son varias y verosímiles. Lo mismo pudo ser depositado en el interior del armario, mediante una cuerda por el departamento destinado á mingitorio, que abriendo la puerta con una llave cualquiera. En ambos casos significa en su desalmado autor una serenidad y un convencimiento de no ser sorprendido extraordinario. Ha de presumirse que el autor ó estaba seguro de que no inspiraría sospechas á los que vigiaban el urinario, ó aprovechó la ocasión de que, con motivo de una revista que el domingo realizó el gobernador del personal de seguridad, quedó Barcelona desde la una de la madrugada á las ocho de la mañana sin ninguna vigilancia.

LO DE MARRUECOS

Las fuerzas que se han enviado

Por de pronto, solamente se ha enviado allá la brigada mixta de Cataluña, al mando del general Gómez Imaz, y que se compone de las fuerzas siguientes:

Seis batallones con 850 plazas cada uno; un escuadrón de 125 caballos, tres baterías de montaña (4 piezas cada una), y cuatro ametralladoras; una compañía de zapadores y otra de telégrafos, provista de heliogramas, aparatos Mangin y Morse; una compañía de Administración militar con 154 mulos; una ambulancia de campaña y el tren de iluminación.

La brigada lleva 270 mulos; de los cuales corresponden 40 por batallón, y que se destinan al traslado á lomo de material.

Cada soldado lleva, á más de los 150 cartuchos reglamentarios, una reserva de 500 por plaza.

El teniente coronel de cazadores de

Reus ha pedido por telégrafo que se incorporen con toda urgencia unos oficiales de dicho cuerpo que estaban disfrutando licencia.

Con las fuerzas que allí había y con las que se han enviado constituirán un total aproximado de unos 12.500 hombres.

Las fuerzas que había en Melilla

Antes de la agresión de los moros había en Melilla dos regimientos de infantería; el de Melilla, número 59 y el de Africa, número 68; el batallón disciplinario de Melilla—también de infantería;—el escuadrón de cazadores de Melilla; las tropas de artillería de aquella Comandancia; la compañía de Mar; una sección de Administración y otra de Sanidad militar.

Cada regimiento de infantería tiene tres batallones, y el batallón 800 hombres; de modo, que el regimiento cuenta con 2.400 hombres.

El batallón disciplinario tiene cuatro compañías y un total aproximado de 390 hombres, pues como indica su nombre, no es fija su plantilla de tropa.

El escuadrón de cazadores tiene 126 hombres y 167 caballos.

Las tropas de artillería de la Comandancia de Melilla tiene 803 hombres, 30 caballos de silla, 50 de tiro y 52 mulos, con dos baterías de á cuatro piezas, una montada y otra de montaña.

La unidad de ingenieros es una compañía de 90 hombres, con el material correspondiente á estas unidades.

La compañía de Mar, de Melilla, consta de 90 hombres.

La sección de Administración militar tiene 115 hombres, dos caballos de silla, 36 mulos y 22 carruajes. La de Sanidad militar cuenta con 37 sanitarios.

Había, pues, en Melilla, próximamente, 5.190 hombres de infantería, 126 de caballería, 803 de artillería, 90 de ingenieros, 90 de la compañía de Mar, 115 de Administración militar y 37 de Sanidad. En total, 6.451 hombres. Se dispone también en la plaza de 149 caballos de silla, 50 de tiro, 88 mulos, ocho piezas de artillería de campaña y 22 carruajes del cuerpo administrativo.

Messian y El Chaldi

Melilla.—La idiosincracia moruna se retrata en el proceder de los dos jefes principales del actual movimiento insurreccional contra España; El Chaldi y el morabito Messian.

Ambos han recibido muchos beneficios de España, y en pago la hacen ahora la guerra, fomentando las pasiones de los cabileños.

Dichos jefes saben perfectamente que siendo estos cabileños muy fanáticos, se les tiene conquistados fomentando su odio contra los cristianos, y á esta arma han apelado aquéllos para soliviantar primero y hacerlas alzarse en armas después, á las cábilas fronterizas de nuestras posesiones africanas.

El Chaldi es un ambicioso que durante el reinado de Abd-el-Aziz se vió obscurcido, teniendo como rival triunfante al fraile Messian, que contaba con toda la confianza de Aziz.

Al estallar la guerra entre el Roghi y los leales, Messian se puso de parte de éstos, y esta fué la causa de que El Chaldi se fuera con el Roghi.

Enemigos políticos y personales ambos se odiaban.

Las circunstancias hicieron que uno y otro tuvieran que refugiarse en el campo español varias veces, encontrando

en nosotros cordial acogida y recursos muchas veces para poder volver á su tribu.

Cuando comían el pan de España, todo eran demostraciones de afecto, proclamando en todas partes su adhesión hacia nosotros y reconocimiento á menu-do que nos debían la vida.

Cuando la ocupación de cabo de Agua por nuestras tropas, Messian aprobó la ocupación, felicitando al general Marina por una medida que aseguraba la tranquilidad de aquella región.

Poco después empezó á rebelarse, y al ser requerido por el gobernador de la plaza española, advirtiéndole que sus maquinaciones podían traer perjuicios á la paz y buena armonía entre los moros y españoles, contestó que no pensaba hacer la guerra á España, sino contra el Roghi.

Dijo que consideraba á éste como un perturbador y que si los españoles quieren llegar hasta Zeluán, la tranquilidad del Riff quedaría asegurada.

Como ahora no ha podido ser habido, no se sabe cómo justificaría su actitud.

Sábase, sin embargo, que Messian ha expuesto poco su vida en los combates de estos días, á fin de reservarse para proseguir el reclutamiento de gente con que engrosar el harca.

En la última feria de Beniburriaguel estuvo en esta población con objeto de atraerse á su bando á los cabileños.

Para convencerlos les refirió el combate de Atalayón, diciéndoles que los españoles les acometieron briosamente, causando al harka 300 bajas; pero después el harka se rehizo y derrotó á los españoles tomándoles muchos fusiles y dispersando á los batallones.

En cuanto á El Chaldi, su proceder con España es más censurable.

Hizo también grandes protestas de amistad hacia España en cien ocasiones, con objeto de que no ayudáramos á los leales.

Valiéndose de mil artimañas consiguió hacerse generalísimo en el Riff Oriental, gozando de gran prestigio é imponiéndose á todos por su bravura.

Un día cayó acribillado de balazos en un combate con los imperiales.

Los enemigos le esperaron escondidos detrás de una chumbera; pero creyéndole muerto, huyeron, dejándole abandonado.

Su cuerpo inanimado fué conducido á Melilla, en donde el general Segura, comandante entonces de la plaza, dispuso que los médicos militares le atendieran con cuidado.

Restablecido de sus heridas, al salir del hospital decía llorando:

—Jamás olvidaré que debo á España la existencia.

Al tratar las empresas mineras con el Roghi, percibió El Chaldi importantes sumas de las empresas española y francesa, y engañaba á las dos, mostrándose amigo de los europeos.

Hombre astuto como pocos, abandonó á Zeluán en momentos de peligro pretextando que regresaba á la Mezquita para hacer propaganda en favor del Roghi.

Alejado éste de Zeluán y consolidada la anarquía, no figuraba como jefe porque podía tener compromisos y peligrar su prestigio; pero conservaba una secreta influencia cerca de las cábilas rifeñas.

Se disgustó con su familia porque sus miembros eran eficaces auxiliares de España, y esto no obstante, cuando venía á la plaza sólo tenía palabras dulces y amistosas para los españoles.

Al salir de la plaza iba al campo y predicaba la resistencia á la invasión española.

A ésta siempre se opuso, mostrándose irreductible, pero nunca lo declara francamente.

El Chaldi perdió dos hijos luchando contra los imperiales, y ahora le queda uno de iguales sentimientos que el padre.

Sus amigos dicen que no tomó parte en la agresión á los obreros españoles; pero se sabe con certeza que asistía á las Juntas de los moros que fueron bombardeados los pasados días.

Se ha dicho que había venido á su casa, cercana á nuestros límites, para visitar á una hermana y una hija que fueron heridas en el combate del día 9.

Venía llorando, sin duda preparando con su apariencia hipócrita nuevas fechorías, para implorar más tarde el perdón.

Es enemigo temible por su bravura y astucia y su marrullería infinita.

Así pintan á ambos jefes cuantos los conocen.

TOMA DE FEZ

La primera noticia

Los primeros telegramas que llegaron á Madrid, dando la noticia de que el Roghi se había apoderado de Fez, eran confusos é incompletos, por lo que no sabían las gentes si las noticias de dichos telegramas eran verdad.

A los círculos políticos, á las redacciones de los periódicos y á la central de telégrafos acudían numerosas personas para saber si se había recibido nuevos telegramas confirmando los gravísimos sucesos que se habían desarrollado en Fez.

El Roghi

Desde hace algunos días, estaba haciendo el pretendiente grandes preparativos para apoderarse de Fez.

Numerosas cábilas acudieron á su llamamiento, y le prestaban todo su apoyo para que pudiera realizar sus propósitos de asaltar y conquistar la plaza.

El Roghi quería en un principio evitar todo derramamiento de sangre, quería rendir Fez por el hambre, pero habiendo sabido que disponía la población de víveres para algún tiempo reunió á los jefes de las cábilas y les indicó que su propósito era atacar cuanto antes la población.

Las cábilas mostráronse conformes con la resolución del pretendiente y acordaron que empezaría la lucha tan pronto él lo creyera conveniente.

Antes del combate

Después de celebrada la reunión, el Roghi hizo los últimos preparativos y dictó las oportunas órdenes para que todo estuviera preparado para cuando creyera que había llegado el momento oportuno empezar el ataque.

El Roghi á caballo y acompañado de algunos jefes, recorrió toda la línea y revisó las tropas.

Empieza el ataque

A las primeras horas de la mañana el Roghi dió el orden de que empezara el ataque.

Numerosas cábilas tendieron escaleras de mano sobre las murallas para poderlas asaltar.

En la primera tentativa fueron barridos los partidarios del Roghi, pero en el segundo ataque penetraron en la población.

Combate en las calles

Una vez en las calles de Fez los partidarios del Roghi, la lucha fué sangrienta, los combates cuerpo á cuerpo.

Desde ventanas y azoteas se hacían nutridas descargas que producían numerosas víctimas.

La conquista de Fez ha ocasionado centenares de muertos pues cada ca, a era una fortaleza que para tomarla ocasionaba grandes pérdidas.

La guarnición

La guarnición ha hecho una defensa heroica, casi toda ha perecido acuchillada por las tropas del pretendiente.

Los partidarios de Muley Hafid disputaban á las tribus del Roghi el terreno palmo á palmo para evitar que los asaltos llegaran hasta el palacio real.

Pero los esfuerzos de la escasa guarnición y de los habitantes, fueron completamente inútiles, pues las huestes del Pretendiente llegaron á palacio.

Ataque al Palacio

Ya era dueño de Fez, el Roghi, cuando llegaron algunas tribus frente al palacio real.

La poca guarnición que en él había se preparó para la defensa.

El combate duró poco tiempo.

Las tropas penetraron en el Regio Alcázar y acuchillaron á los defensores que habían quedado con vida.

Las cábilas recorrieron el palacio y mataron cuantos ciudadanos encontraron.

Todo cuanto hicieron para cozer á Muley Hafid ha sido completamente inútil.

¿Dónde está Muley Hafid?

Todas las investigaciones que se han hecho para saber en dónde se encuentra Muley Hafid, han sido inútiles.

Algunos suponen que se encuentra refugiado en algún escondite de palacio.

Fez

La población de Fez ha sido completamente saqueada, pues las tropas del Roghi se han apoderado de todo cuanto han encontrado y han cometido toda clase de atropellos.

Varias casas cuyos defensores no querían rendirse, las prendieron fuego.

Crónica local

De San Luis.—Lo mismo que nosotros, sienten aquellos vecinos interesados en las quejas formuladas contra el Maestro de la escuela pública de dicha localidad, de que nos hemos ocupado en números anteriores, que dicho señor no se haya dignado contestar, ni defenderse siquiera, poco ni mucho, de las mismas.

Hemos de creer, pues, que el Sr. Caldés se habrá convencido de su sinrazón, pues tampoco ha aceptado hasta ahora nuestra invitación que le dirigimos para que pudiera serciarse de la exactitud de nuestras afirmaciones sobre el particular y para que fundara su modo de proceder.

Cuando el señor Caldés no ha tenido á bien sincerarse de lo que se le ha imputado por los padres de los alumnos castigados, por no ir á misa los domingos y fiestas ni ha citado en su apoyo disposición alguna, prueba es que se considera culpable.

Por nuestra parte sentimos que el silencio del señor Caldés nos haya privado del gusto de saborear los sólidos argumentos de persona tan ilustrada, á juzgar por los bríos que demostró en su célebre comunicado á *El Bien Público*.

Los nuevos billetes.—Leemos en un periódico de Barcelona:

«El Círculo de la Unión Mercantil ha recibido del subgobernador del Banco de España una comunicación contestando la que le dirigió aquella Corporación rogándole, entre otros extremos, que de no ser cierto que se estuviesen grabando dos nuevos y distintos modelos para billetes de 25 y 100 pesetas, como había hecho

público la Prensa, se desmintiera oficialmente tal noticia para evitar la alarma que naturalmente ha producido el temor de que un nuevo tipo de billete viniese á complicar más todavía nuestra circulación fiduciaria.

Según el texto de dicho documento, el Consejo de gobierno del Banco acordó, en vista de la instancia del Círculo, manifestarle que los nuevos billetes se preparan efectivamente, aunque para la emisión de reserva y sólo se pondrán en circulación si las exigencias de ésta lo exigiesen.

Entendiendo el Círculo que constituye un verdadero peligro el mero hecho de que existan estampados unos billetes de modelo distinto de los que actualmente están en curso, insistirá de nuevo cerca del Gobierno, del Banco de España y del ministerio de Hacienda para que presida el principio de la unidad gráfica del billete de Banco y para que, entre tanto, se reduzca, en vez de aumentarse, el número de modelos de los billetes en circulación.»

Ayer tuvieron lugar en el paseo de Isabel II las carreras de cintas, que como decíamos en nuestro número de ayer, había organizado una comisión de vecinos del barrio de la parroquia del Carmen, las que se vieron bastante concurridas, contribuyendo á la animación que en dicho paseo reinaba, la banda municipal con sus alegres pasodobles y bonitos baillables que ejecutó.

Por la noche se dispararon en la plaza del Carmen los fuegos artificiales anunciados, acudiendo mucho gentío á presenciar dicho número que resultó bastante aceptable. La banda municipal, colocada en la Plaza del Príncipe ejecutó escogidas piezas de su repertorio.

A pesar de que la Plaza del Carmen no es sitio muy apropiado para esta clase de espectáculos, no hubo ninguna desgracia que lamentar, si bien en más de una ocasión, algún cohete de los disparados cayó entre el público, ocasionando el consiguiente susto, pues por lo reducido de la Plaza los espectadores han de colocarse demasiado cerca de los fuegos que se disparan, con peligro de sus personas.

Esta noche en el Teatro de Verano se celebrará sesión permanente desde las nueve y media á las once y media con proyección de hermosas películas entre ellas la de gran éxito titulada *Flor callejera*, de 30 minutos de duración, y debutando la acreditada sonámbula señorita *Mariscal*.

Mañana, domingo, habrá tres sesiones á las horas de costumbre.

Como podrán ver nuestros lectores por el anuncio del «Club Mahonés de Football» que insertamos en otro lugar de este número, mañana por la tarde á las 5 y media se jugará un partido en la plaza de la Explanada entre el equipo Primero del Club de Alayor y el X del de esta ciudad.

A las 4 de la tarde jugarán también dos equipos de muchachos de los referidos clubs.

Es de creer por lo tanto, que la plaza de la Explanada se verá con tal motivo muy concurrida.

La procesión que saldrá domingo á las seis y media de la tarde de la parroquia del Carmen recorrerá el siguiente curso:

Plaza del Carmen; calles Arravaleta; Nueva; plaza de la Constitución; calles San Roque; Rosario; plaza del Retiro; calles Angel; Deyá; plaza Arravaleta; calles Infanta; Anuncivay; San Eernando; Comercio; Castillo; Plana; Carmen y plazas del Príncipe y Comercio.

Mañana por la noche a la hora de costumbre tocará en el pasco de Isabel II la banda municipal.

En el Teatro Principal se anuncia para esta noche una sesión doble con precios económicos representándose las celebradas zarzuelas *Los Granujas* y *El chico de la portera*, y proyectándose varias películas.

Mañana, domingo, se celebrará función completa con las zarzuelas *La Indiana*, *L. Zorina* y *El Trébol* y un buen programa de hermosas películas.

En el café Moderno de Villa-Carlos se servirán mañana domingo, sorbetes a 0'40 pesetas uno.

Avisando se servirán a domicilio.

Hemos recibido los cuadernos 77 á 80 de la notable obra «Historia del Levantamiento, Guerra y Revolución de España» escrita por el insigne historiador señor conde de Toreno, testigo presencial de aquellos gloriosos hechos.

De venta en casa del Editor, Felipe G. Rojas, calle de Rodríguez San Pedro en Madrid y en todas las librerías y centros de suscripciones de España.

Industria é Invenções.—Hemos recibido el n.º 2 del tomo 52 de esta importante revista, que publica en Barcelona la «Oficina de propiedad industria» dirigida por don Jerónimo Balibar, ingeniero.

PROTESTEMOS

Si la ley electoral fué dictada en serio, si el derecho á votar no es una burla más á los ciudadanos españoles, si las circulares de la Junta Central del Censo han de cumplirse, encierra gravedad inmensa lo ocurrido anteayer en la Junta provincial del Censo electoral de Menorca. Hemos visto una copia del acta, conocemos perfectamente las reclamaciones presentadas, y no concebimos cómo, en una Junta en que figuran hombres de ley y catedráticos, pueden tomarse ciertas resoluciones que se adoptaron.

La Junta se había convocado para rectificar el Censo, y el Censo quedó más embrollado de lo que estaba. Debía resolverse teniendo en cuenta los informes de la Junta municipal, y (según nos dice persona que presencié la sesión) se resolvió en algunas reclamaciones *sin leerse siquiera aquellos informes*. Se debía hacer las necesarias comprobaciones, y *no se hizo comprobación alguna*. ¿Por qué, entonces, se reunió la Junta provincial? ¿Para escuchar las genialidades, las inexactitudes, las afirmaciones gratuitas de determinada personalidad y resolver en vista de ellas, como si fueran el evangelio, sin tener en cuenta los preceptos legales, sin tomarse la molestia de comprobar la certeza de lo que aquella personalidad pretendía? ¿Para redactar un acta que creemos que el Instituto Geográfico habrá de rechazar, porque no contiene los elementos necesarios para que se cumplan las resoluciones de la Junta?

Entendemos que la Junta provincial incurrió en responsabilidad perfectamente definida y sancionada en la ley electoral. No nos hacemos ilusiones, sin embargo. No creemos que se exijan esas responsabilidades, y, por esto, la Junta provincial de Menorca, podrá continuar, en sucesivas ocasiones, *rectificando el Censo* en la forma en que lo ha hecho, y las listas de Mahón, después de tres ó cuatro *rectificaciones* como la de ahora, lejos de ser el registro de los nombres y apellidos de los mahoneses con derecho á votar, será una relación de nombres y apellidos equivocados, cuya mitad serán simples repeticiones, en que habrá más difuntos y ausentes que vivos y presentes, y de la cual se habrá eliminado los electores de determinado bando. No será el Censo electoral de Mahón; será el

Censo electoral de una fracción política que se halla en exigua minoría en esta ciudad.

Porque la principal, casi única, labor de la mayoría de la Junta provincial, consistió, no en incluir electores, sino en excluirlos, hasta contra dictamen, emitido *por unanimidad*, por la Junta municipal, y esa exclusión de electores, en su casi totalidad adversarios políticos de los que componían la mayoría de la Junta, se hizo por virtud de las raspaduras, enmiendas é irregularidades que aparecen en un padrón de vecinos rectificado en 1907. Honradamente creemos que algunos individuos de la mayoría votaron sin saber que votaban; pero, si no lo sabían, debían saberlo.

Aunque tales hechos queden sin correctivo, no han de pasar sin la más enérgica protesta de los republicanos mahoneses. No ha de tolearse que tres ó cuatro personalidades, encumbradas por la ley á puestos á que no llegarían jamás por la voluntad de sus conciudadanos, y sin alientos ya para luchar noblemente en las urnas, traten de ganar las elecciones en el seno de las Juntas del Censo.

Pero esa protesta no debe limitarse á nuestros pobres escritos. Hay que hacer algo más, y ese algo más debe decidirlo el partido, para lo cual opinamos que debería convocarsele.

CASINO DE OBREROS DE UNIÓN REPUBLICANA

A los efectos del artículo 23 del Reglamento, se reunirá esta sociedad en junta general ordinaria el domingo próximo, 18 del actual, á las once. Mahón 12 de Julio de 1909.—El Secretario, Manuel Beltrán Labrés.

Socorros á los obreros enfermos

Conforme á lo estatuido por el artículo 19 de los Estatutos por que se rige esta Asociación, el martes día 20 del actual y hora de las veintiuna, se reunirá la junta general ordinaria. Mahón 12 Julio 1909.—El Director, Antonio Pallicer Prieto.

Acciones de La Eléctrica Mahonesa
Compro acciones pagando buen precio, ofertas al señor Taronjé, Castillo, n.º 26.

REGALO: Un billete del Banco de España de 25 pesetas, un precioso abanico de plumas con varillaje de marfil, un elegante corsé de tul (regilla) con sus ligas de seda, una sombrilla de seda color gris, un frasco de extracto violeta, otro de piel de España, un par de medias de seda y una caja de polvos ricamente perfumada á la señora que presente un corsé más cómodo, más elegante, más sólido, más higiénico y más barato que los que se confeccionan en el taller de corsetería y perfumería «La Barcelonesa», de la calle Deyá, n.º 1.—Mahón.

SEMÁFORO DE BAJOLÍ

17, 8 m.
Barómetro 759,8; ventolina del Nordeste mar llana; despejado horizontes calmados.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO DE MAHON ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.
3 tarde 9 mañana
Barómetro á 0º en mms. 761'7 764'5
Humedad relativa. 67 59
Dirección del viento. NNE. N.

Temperatura máxima de ayer. 22'8
Id. mínima de hoy. 16'8
Lluvia en 24 horas. 0,0
Velocidad del viento en idem. 233 k.
Agua evaporada en idem. 6'5

MAURICIO HERNANDEZ.

Mahón 17 de Julio de 1909.

COTIZACION OFICIAL

Madrid 1, 16'00.
4% interior. 85'90
5% amortizable. 101'90
Banco de España. 458'00
Tabacos. 383'50
París vista. 9'45 á 9'35
Londres vista. 27'58 á 27'55

ATENEO POPULAR

Sección de Deportes

Por causas imprevistas ha tenido que suspenderse temporalmente la excursión á *Binigardó* que debía efectuarse mañana.

Mahón 17 Julio de 1909.—El Presidente, Francisco Seguí.

SECCION DE DEPORTES

Club Mahonés de Foot-ball

Partidos que se jugarán el domingo 18 del actual.

A las 4.—Equipo de muchachos de Alayor contra uno igual de Mahón.

A las 5 y media.—Primero de Alayor contra el X de Mahón.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Las Cortes de Cádiz

Barcelona 17, 4'00.

El presidente del Congreso, señor Dato, ha patrocinado la idea de *El Imparcial* de celebrar el centenario de las Cortes de Cádiz y reunir en el teatro de la antigua isla de León un Congreso internacional parlamentario.

A este objeto ha dirigido una comunicación á la Comisión permanente de los congresos internacionales para que secunde la idea.

El señor Dato tiene la seguridad de que el pueblo de Cádiz acogerá la idea con entusiasmo y allanará todas las dificultades que puedan surgir para su realización.

Confía en que el Centenario será brillantísimo.

Se ha encargado Rafael Comenge de escribir la antología de las Cortes de Cádiz.

El doctor Salillas

Barcelona 17, 4'05.

El doctor Rafael Salillas, ex-director de la Cárcel Modelo, marchará á un pueblo de Aragón, donde fijará su residencia.

La Exposición de Valencia

Barcelona 17, 4'10.

Continúa siendo visitadísima la Exposición.

Se han recibido noticias de Lyon anunciando que se está organizando una expedición de que formarán parte 225 personas, que irán á visitar la Exposición y pasarán allí varios días.

En el recinto de la Exposición se celebran cada día nuevas fiestas.

Más embarque de tropas

Barcelona 17, 5'15.

Ayer tarde á las seis próximamente zarpó de este puerto el vapor «Alfonso XII» á cuyo bordo embarcó el batallón de Alba de Tormes.

Un inmenso gentío acudió al muelle para despedir á los expedicionarios.

Fuerzas de seguridad á pié y á caballo guardaron el orden no dejando acercar á nadie al sitio donde estaban los soldados.

A pesar de haber tanta gente reinó escaso entusiasmo, limitándose los espectadores á lamentarse de que se embarque á nuestra juventud para llevarla otra vez á la guerra.

No hubo incidente ninguno.

Infante desposeído

Barcelona 17, 5'30.

Ha causado gran sorpresa la noticia de haber sido desposeído del intantazgo don Alfonso de Orleans por haberse casado con arreglo al rito protestante.

Como puede suponerse se hacen

muchos y diversos comentarios respecto de tal hecho.

Los rifeños

Barcelona 17, 5'35.

Dicen de Melilla que reina en aquel campo completa tranquilidad.

Los cabileños rebeldes se internan cada vez más en la montaña por temor al avance de nuestras tropas.

Entrevista

Barcelona 17, 5'50.

Han celebrado una entrevista los generales Marinas, gobernador de Melilla é Imaz, jefe de las tropas expedicionarias.

Dícese que han acordado el avance de las fuerzas que se encuentran en Atalayón.

Se espera que con tal motivo ocurra algún choque con los rifeños.

El Chaldi asesinado

Barcelona 17, 5'55.

Corren rumores de que los cabileños han asesinado al caudillo rebelde El Chaldi.

La noticia no ha tenido por ahora confirmación oficial.

La bandera española

Barcelona 17, 5'55.

Se ha llevado á cabo la ceremonia de hizar la bandera española en las posiciones más avanzadas tomadas á los moros en Atalayón.

El acto resultó en extremo conmovedor pues lo presenciaron las tropas en formación dándose vivas á España, al Ejército y al Rey.

El general Narina pronunció una arenga que fué ovacionada por todos.

Reina gran entusiasmo en el campamento español.

No hay manifestación

Barcelona 17, 6'05.

Ha sido prohibida de orden gubernativa la manifestación que debían celebrar mañana los socialistas de Madrid para protestar contra los aprestos bélicos del gobierno conservador.

Con tal motivo se reunirán esta noche los presidentes de las distintas agrupaciones socialistas y obreras, creyéndose que se tomarán energicas determinaciones.

Declaraciones de Lacierva

Barcelona 17, 6'10.

El ministro de la Gobernación señor Lacierva ha dicho que no se enviarán por ahora más fuerzas á Marruecos, pues cree que con la Brigada del general Imaz habrá suficiente para el objeto que se persigue.

Otra entrevista

Barcelona 17, 7'15.

Ha causado general sorpresa la noticia de que el señor Maura se encuentra en San Sebastián habiendo celebrado una detenida conferencia con el Rey.

Como el Presidente del Consejo había dicho que no se movería por ahora de Santander, no se sabe á qué habrá obedecido su viaje.

Telegrama de «La Marítima»

Palma 17, 7'00.

«Monte-Toro» llegado sin novedad al amanecer.—Cabot.

CAL NUEVA

En polvo, en el predio *Bimenfus* la habrá desde el próximo martes día 20 á 6'75 pesetas el quintal.

SE DESEA en Mahón casa con huerto ó jardín; alquiler de 5 á 6 duros mensuales. Informarán en esta imprenta.

OFICIALES MODISTAS.—Se necesitan que conozcan bien el oficio.—Plaza Vieja, 4.

Tipografía Mahonesa Castillo 25.—MAHON

Caldo Bordelés Casellas

Disuelto en agua forma un preparado cúprico garantizado contra el Mildi y Black Rott de la viña, la negrilla del Olivo y del Naranja. Para usarlo nada puede sustituir al vaporizador y pulverizador «Maratori» aparato premiado con 50 medallas de oro, plata, etc. Sirve para líquidos insecticidas, desinfectantes y perfumados, blanquear muros, limpiar de carruajes, etcétera. Adoptado por el Ayuntamiento de París, hospitales, cuarteles, buques, etcétera, etc.

Rapidez, economía, comodidad: Funcionan con aire comprimido, no se ha de bombear durante el trabajo, con el 50 por ciento de economía de tiempo y líquido que no se pierde, ni ensucia al obrero.

Cápsulas y pastillas de abono comprimido marca Trouffont.

Exclusiva para Menorca JUAN MONJO, Cos de Gracia 108. Sucursal Angel 21.

Arboles frutales y de adorno, flores, plantas de salón, procedentes de la acreditada casa que representaba D. Antonio Fornaris y últimamente don Luis Gimier.

Cos 108 y Angel 21-Mahón

Coches de JAIME PONS (Berruga)

Calle de la Infanta, núm. 9

Servicio entre Mahón y Ciudadela

LUNES.—Salida de Mahón a Ciudadela a las 6 de la mañana.

MARTES.—Salida de Ciudadela a Mahón a las 8 y media de la mañana.

MIÉRCOLES.—Salida de Mahón a Ciudadela a las 6 de la mañana.

JUEVES.—Salida de Ciudadela a Mahón a las 3 de la tarde.

PRECIOS

De Mahón a Alayor	Ptas. 0'75	De Mahón a Alayor	» 0'75
» » » Mercadal	» 1'50	» Alayor a Mercadal	» 0'75
» » » Ferrerías	» 2'25	» Mercadal a Ferrerías	» 0'75
» » » Ciudadela	» 3'00	» Ferrerías a Ciudadela	» 1'00

EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramófonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composuras de relojes se garantizan por un año.

Todo a precios sin competencia.

Castillo, 2-Mahón

VEDADO

Queda terminantemente prohibido el cazar y transitar sin permiso de su dueño en el predio de Binimaimut y la estancia del mismo nombre.

JUAN CARRERAS.

LA PARCELONESA

Taller de Corsetería a cargo de

MARIA RODAMILANS DE GASSO

Habiendo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés, de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer a su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego a confeccionar los elegantes

Corsé Reina Victoria (último modelo).

Id. forma recta Inglesa (modelo 1908).

Id. forma recta Parísien (modelo Abril 1909).

Id. forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909).

Id. La Sultana.

Id. forma Cinturón (modelo 1908).

Id. Imperial.

Id. forma elegante.

Id. forma Parísien.

Id. forma Emperatriz.

Mariposas.

Fajas ventrales, para contener la obesidad y tirantes para evitar la carga de espaldas.

Asimismo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA el par.

Deyá, 1.—Mahón

BRITISH ENGINEERING WORKS

BARCELONA

MAQUINARIA EN GENERAL

Tornos revólver y de todas clases.—Máquinas para aserrar hierro y acero en frío y automáticamente.—Máquinas para talar.—Piezas sueltas y accesorios.

Boulton etc. Paul, Ltd.

NORWICH

Constructores de casas económicas con Hormigón comprimido, hierro y madera, resultando de un 15 á 35 por 100 más baratas que de mampostería y ladrillo.

Bombas para riego movidas á mano y con motor de bencina ó petróleo.

Para informes en Mahón: MIGUEL JUAN Y CLAR.

ALMACÉN DE MADERAS de Miguel Hernández

Andén de Levante, 30 y 31

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Pino Flandes	Pesetas	Abeto	Pesetas
3 por 9 el palmo	0'29	3 por 9 el palmo	0'29
3 por 8	0'28	3 por 8	0'25
2 por 8	0'20	2 1/2 por 8	0'22
1 1/2 por 8	0'15	2 1/2 por 7	0'18
1 1/4 por 8	0'13	2 1/2 por 6	0'16
1 por 8	0'10		
3/4 por 8	0'08	Pino Tea	
3 por 6	0'20	3 por 9 1.ª Extra el palmo	0'44
1 por 6	0'07	3 por 9 corriente	0'40
3 por 4	0'01		

Se encontrará existencia de tablones serrados desde un kilo hasta seis.

ARGENTINO HOTEL DE

Antonio Serra

Abierto recientemente en la

Plaza de la Constitución, número 2.—MERCADAL

Sardinas para pescar

Cristóbal Tomás (Muelle)

VINOS DE Guillermo García

Sótano calle de la Reina.—Esquina calle del Castillo

Vino clarete legítimo de San Luís, el litro	Ptas. 0'45
» » » » Alicante 14.º, el litro	» 0'35
» » » » » 12.º, el litro	» 0'30
» Ranciete clase superior, el litro	» 0'55
» Moscatel el litro	» 0'70
» Vermuth el litro	» 1'00
Vinagre, el litro	» 0'20

VEDADOS

Estancias de Biniixa

Queda terminantemente prohibido cazar en los terrenos de Biniixa, habiéndose nombrado dos Guardas Jurados para su vigilancia.

Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la esterería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.